
1. 落ちてこない上空の空気 
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 この点に関して、気付かな
かったのは無理のないことだ
と思います。そういう風に仕
向けられていますから。 

そして、気付かないこと、気付かないような教育をしていることが話のネタとして、話せる日が来なくな
ればいいな、と思っています。  その通りで、空気の性質で大気の運動

を考えることができます。私の専門の一
つは、まさに、海風陸風にかかわる話で
す。沢山お話できますよ。 

 良く観察していますね！素晴らし
い！体験の機会は減っていますけれ
ど、皆さんは色々なことを注意深く
観察しているようです。 

 大気の混合は、実際
にはなかなか起こらな
い（特に上空では）こ
とが知られています。 

 同じ気圧です！空気も気圧
が下がって膨張するとき、周
りの空気を押しながら広がり
ます。 

2. 温度と圧力（ボールの実験） 
 心配してくれてありが
とう！大丈夫です。 

                実感 
            できたのは良 
            かったです！ 
 確かに野球がそうですね。場外ホーム
ランはあるけれど、場外まで投げられる
人はいないのではないかと思います。 

圧力を用いるのが人間
にとって最も効率的な
方法だったのです。 

おおっ！シンクロ？！（オエ！ってしないでください。） 

 ABCを繰り返した結果得られた
先端的な話に近い話をしたいと
思っています。それもあって
ちょっと難しかったと思います。  Good!! 

 面白いことを考えましたね！！冷
蔵庫も同様なので、冷蔵庫を開いて
部屋を冷やそうとすると、同様にむ
しろ暑くなります。 

いい質問ですね。圧力がゼロの時、大抵は「もの」がありません。空気が無いのに温度があるか、という
問題にもなります。それはあります。ただ、ちょっと話が別になります。そして、より大切なのは、温度 

が気圧だけでは決まらな
いということです。 

気圧を下げることは温度を下げる一つの方法であって、それ以外にも方法があるのです。 



3. 無秩序になる（エントロピー増大）  逆です！複雑な構造を持ったものからグチャグ
チャへ移行してきます。それがエントロピー増大。 

私の部屋の机など、典型例
です。昨日よりも今日はひ
どいです！ 

私の部屋の机など、典型例です。昨日よりも
今日はひどいです！ 

 話し難しかったと思
います。まず、グチャ
グチャになる話も初め 

て聞いた人が多かったのではないでしょうか。まず、その点を理解してほしいです。この点を前提にする
と、次の問題点が発生します。「なぜグチャグチャになるはずなのに、形あるものが私たちの身の回りに
多いのか。それはどうしてできたか。」そこには、別の作用が重要だったのではないか。それは何か。 

 まさに、人間活動
は、どうして秩序あ
るものを作れるのか、
が問題点です！！！ 

コミュニケーションは、ビッグヒストリーの「集団的遺伝」に関係するテーマです！ 
 それは正しく分
子をイメージでき
ている証拠です！ 

4. ビッグヒストリー（ＴＥＤ）と宇宙 

TED 自身も皆さんの興味の対象ですね。確かに、面白い番組ですね。TEDはすべてインターネットで公開
されているので、これを見て英語の勉強＋見た人のディスカッションという会があちこちにあるそうです。 

 なるほど。物理学のABC はプレゼンテーショ
ンの方法としても説得力がありそうです。コメ
ントありがとうございます！ 

 まず、講義でもお話したように、Big 
History についてはホームページがあっ
て、すべて公開されています。興味を
持った人は、是非見てみてください！ 

 私たちは宇宙のことに興味を抱
きます。それは、日常生活では当
たり前のことが、宇宙のことを知
ると当たり前でないことに気づく
ことが楽しいのではないかと想像
しています。いわば、LA 的な興味
があるように思います。 

 それに加えて、人間が宇宙
をどう理解したか、も、人間
とは何かを考える上で、とて
も興味深いことだと思います。 

 話の難しさの一つは、基本的な疑問
「グチャグチャ→×秩序なのに秩序あ
る構造ができたのはなぜ？」が予め共
有されていないからだと思います。 

           人間も宇宙の
一部なので、一層不思議で素晴らしい
感じがします。 

 アイスと部屋は温度差があってアイスは秩
序を保っているけど、温度がグチャグチャに
混ざると、アイスもグチャグチャになります。 

 うーむ。面白い発想ですね！ 



５. ダ・ヴィンチの受胎告
知  井上先生のコメントにある

ように本当にあったことだと
思わせるためにリアリティー
にこだわったのでしょうね。 

 前も講義でお話したように、ちょっ
と前まで学問には領域がありませんで
した。今でも、一つの物事を、様々な
視点で見ることが大切ですし、それが 
  LA的な考え方だと思います。 

    レオナルド・ダ・ヴィンチ
の仕事を思うとき、同世代の天才的
な頭のいい人を沢山見てきましたけ
れど、異質なものを感じます。 

時々、ガリレオ、ニュートンらも含めて、地球人で
はないのではないか、と夢想することがあります。 

 その通り！芸術を考える時に時代背景は
とても大切で、その時代背景には、普通の
歴史に加えて、科学史も考えるべきです。 

 私もやったことが
あります。アナモル
フォーズの逆バー
ジョンですね。 

 なるほど！アナモルフォーズから、学問観、人
生観まで語るという発想がありませんでした。新
しい見方ができるようになりました。 

 はい。しかし、すべ
ての人の人生は謎です。 

6. 音の速さ  変わります。水の中の方が速いし、
空気中でも、下のほうが速いです。
どうやって測りますか？ 

 音の速さは、条件によっていろいろ変
わりますので、決まっているとも言えな
いけど、決まっていない訳ではない。 

 ライブ体験ですか。なるほど。屋外ラ
イブでしたか？武道館だと、スピーカー
が沢山あるのでそうならないかと。 

 この実験は多くの人が思
いつく実験だけれども、人
件費（アルバイト代）が高
くてできません。NHK は金
持ちです。生徒は人件費ゼ
ロですし、実体験できるの 

で最適で寸ね。
皆さんも友達で
何かやっては？ 

         いい視点です。 
 これを疑問に思っていたとは。 



7. 相対性理論 
 講義でもお話したように、こ
れは難しい話です。光の速さが
変わらないという実験結果を認
めると、こうなる、という話で
あることが理解できれば、とり
あえず十分です。講義のページ
には、自分で遊べる動画もある
ので、また見てください。 

 講義でもお話したように、
これは難しい話です。光の
速さが変わらないという実
験結果を認めると、こうな
る、という話であることが
理解できれば、とりあえず
十分です。講義のページに
は、自分で遊べる動画もあ
るので、また見てください。 

 鋭い指摘ですね。私も、皆さんが不思 
議に思うだろうという、固定概念にとらわれています。相対性理論は、いかに、自分が固定概念にとらわ
れているかを、いろいろな意味で考えさせてくれるいい題材でもあると思っています。 

 質量についてはお話しませ
んでした。その通りで、質量
が増加します。 

 そうですね。古い映画で、
最近リメイクされたりしてい
る「猿の惑星」。ウラシマ効
果が重要な役割を果たしてい
ます。 

 相対性理論で自由になった発想
から人生観を考えるのもGood! 

 相対性理論以外の可能性はないのか、
相対性理論には穴は無いのか、など
など、私も考えたことがあります。 

そうした整合性をきちんと考えるためには、
きちんと勉強しなければなりませんね。 
 時間がゆっくりと言っても本人はゆっくり
に感じていません。止めることもできません。 

 本当ですね。 

 そこが問題です！光の99%までスピードを上げる
段階で人間の体は豆腐のように潰れるでしょう！ 

 また一つ、固定概念から自由に
なりましたね。 
 宇宙は放射線も強いので…… 

 それ、ホラーですね。 

 物理学実験IIで！ 

双子で実験したら、は、
有名な話です。詳しく
は…それなりの本で。 

 宇宙人の攻撃に期待せず、自分達で
幸せな地球を作っていきましょう！ 



8. アインシュタイン 

 難しいですね。確実に候補者です。別のところにも書い
たように、ニュートンやガリレオ、ダヴィンチも候補です。 

 元来、文系の人が多い本学で、
相対性理論を説明することがで
きるのか、と、他の先生にも指
摘されます。勿論、そのエッセ
ンスは、きちんと伝えられたと
思っています。ただ、それだけ 

でなくアインシュタインがどのよ
うな仕事をしたのか、後の講義の
ためにもお話しておきたいのです。
人に興味を持ってくれた人が多
かったのも良かったです。 



9. 勉強すること・教育 
 繰り返しますが、この講義
で皆さんに伝えたい、一番大
事なメッセージです。私たち
が科学技術を使って豊かな生
活をしているのに、その科学
技術を知ろうとしないのは危
険です！私も含め、正しい判
断ができるように、皆で 
勉強していきましょう！ 

   私たち自身が、自由に考えるこ
とが難しいことをも認識すべきです。
「アッシュによる同調実験」で検索し
ましょう。意識してきちんと判断でき
る練習が必要なのです。 

 正しい知識、正しい根拠できちんと
判断することが求められています。そ
ういう練習をしましょう。 

 素晴らしいですね！そうした活動
の積み重ねが「学年進んで目が輝く
学生」を作る要因の一つになってい
ます。皆さんも！ 

 鋭い指摘です。知り合いの弁
護士に、自動運転のための法律
の整備しないか、と持ちかけた
ことがありましたけど、断られ
ました。法律は変えられます。
それも含めて皆で考えましょう。 

   これも鋭い指摘です。自動車 
  よりも先に、アメリカの無人攻
撃機についてこれが心配されていま
す。元々人を傷つけるためのもので
はない自動車と違いますけど。 

10. その他 

 これも練習だと思います。
社会に出ると、自分の考え
を言わなければならない場
面が来るでしょう。そう
思って練習してください！ 

失礼！笑って許してください！ 
 私も運動神経鈍いほうなので、きちんと考えていませ
ん。（考えたくないのかも？）しかし、もしも、指摘が 

ハラスメントである、ということであれば、それも含めて改めて書いてほしいと思います。よろしくお願い
します。 


